Zum Besoldungswesen im Thurgau

Autor(en): [s.n.]

Objekttyp: Article

Zeitschrift: Schweizer Schule

Band (Jahr): 5 (1919)

Heft 24

PDF erstellt am: **24.09.2024**

Persistenter Link: https://doi.org/10.5169/seals-530225

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

Zum Besoldungswesen im Thurgau.

Der Thurgau zählt sich sonst gerne zu den fortschrittlich gesinnten Kantonen. Dieser "Fortschritt"
sieht aber bisweilen sonderbar aus, besonders wenn er mit dem Geldsack in Berührung kommt. Dann bleibt man lieber beim Alten.

Wir haben seit einem Vierteljahr ein "neues" Besolbungsgeset. Aber, lüge ich etwa, wenn ich sage, daß es heute schon veraltet sei? Ja, daß ist es! Was sind 2500 Fr. in einem neuen Gesset, welches Anspruch erheben will, der Zeit zu entsprechen? 2500 Fr. sind zu wenig zum Leben und zu viel zum Sterben. Jeder angehende Banksommis hat mehr, von einem Malergesellen mit 1,50 Fr. Stundenlohn gar nicht zu reden. Und ich meine nicht, daß diese zuviel haben. Nein, Gott bewahre! Aber die Thurgauer Lehreschaft hat zu wenig an den 2500 Fr. Minimum, das meine ich! Es braucht einer nicht einmal höhere Mathesmatik studiert zu haben, dis er das ausrechnen kann.

Der Thurgauer Bauer sei zäh. Darum, sagte man uns, bürft ihr nicht mehr verlangen. Stönnte sonst leicht passieren, daß alles miteinander bachab ginge. Der Große Rat wollte sich zwar noch "freigebig" zeigen, indem er im Gesetz die geplanten 2400 Fr. auf 2500 Fr. erhöhte — nicht etwa auf 3500 Fr.! Das ist eine Zahl, die nur sür andere Kantone paßt, wo das Brot und die Schuhe offenbar dementsprechend teurer sind! Es bewegen sich nicht alle Menschen gern in so schwindeliger Höhe.

Heißt es in der regierungsrätlichen Borlage: Die Besoldungen der administrativen Beamten und Angestellten werden Alassen:

1. Raffe Fr. 6800—8000
2. " " 6200—7400
3. " " 5800—7000
4. " 5200—6400
5. " 4200—5400
6. " 3400—4600
7. " 2800—4000

In dieses Regulativ könnte man somit Thurgauer Lehrer gar nicht einreihen mit unsern 2500 Fränklein Minimum. Wir stehen "unter dem Hund", wie man sagt. Wir sind minder dran als beispielsweise ein Gefangenenwart in Tobel, als ein Museumabwart auf Arenenberg. Da sieht man so recht, für was man bei uns in Mostindien einen Jugenderzieher hält, wie hoch man seine Arbeit einschätzt. Da läßt sich nicht rütteln und deuteln. Wir haben als Beleg klare, seste Bahlen.

Die Tatsache fteht unzweibeutig vor und: Unser brei Mtonate altes Lehrerbesolbungsgeset ist revisionsbedürftig, ist veraltet, paßt nicht mehr in unsere neueste Zeit, paßte damals ichon nicht; es war eine Mißgeburt, das Produkt einer etwas ängstlichen Politik. Heute dürfte man, um gerecht zu sein, ohne Bedenken das Minimum um einen ganzen Tausender hinaufschrauben. Was anderorts möglich ist, sollte auch beim Thurgauer nicht uns möglich sein.

Bur Ehre vieler Gemeinden muß hier jeboch ausbrücklich angeführt werden, daß fie es nicht beim gesetlichen Gehaltsminimum fich bewenden lassen. Eine große Zahl Schulgemeinden erhöhte in letter Zeit die Besoldungen wesentlich. Rreuz. lingen und Emmishofen bezahlen (Wohnung und Pflanzland inbegriffen) $4500\!-\!5500$, Romanshorn 5000 Fr. In vordersten und vordern Reihen stehen ebenfalls Arbon, Frauenfeld, Bifchofszell, Wein= felben. Amriswil zahlt an die Primarlehrer 3500 bis 4000 (Neuregelung fleht bevor), an bie Set. Behrer 6000; Rurgridenbach, Primarlehrer 4000. Mit 3500 Figum (also ohne Wohnung und Pflang. land) feien erwähnt Altnau, Sirnach, Steinebrunn, mit 3400 Salmsach, Bottighofen, mit 3300 Sulgen, Regwil, Hauptwil, Straß, Schönenberg-Arabolf, Güttingen, mit 3200 Erlen, Engwang, Frasnacht, Ringenzeichen, mit 3000 Oberaach, Rauchlisberg, Renzenau, Uttwil, Begi, Beimbach, Egethof, Bibl. folacht, Wittenwil, Sauslenen, Ilhart, Mauren, Befenhaufen, Buch, Rummertshaufen, St. Mar. grethen. Die Lifte ließe fich noch ftart erweitern. Sie will also nicht etwa Anspruch auf Vollständig. feit machen.

Dagegen könnten wir auch Gemeinden anführen, die es nicht für nötig finden, in solchen Finanzsachen mit der Zeit Schritt zu halten. Entweder versteisen sie sich auf das gesehliche Minimum von 2500 Fr. oder werden flügellahm, bevor sie 3000 erreicht haben. Und dabei hat es Gemeinden, deren Steuererträgnisse eine gehörige Gehaltserhöhung wohl ermöglichen ließen, was übrigens, nebendei gesagt, für den Lehrer nicht ausschlaggebend sein kann. Zu dieser Kategorie gehören z. B. Sommeri und Hatswill im obern Thurgau, welcher Kantonsteil im übrigen in Besoldungssachen vorn marschiert. Wir hossen bestimmt und die Anzeichen hiefür sind nicht schlecht, daß viele rückständige Gemeinden im Kanton sich ihrer Pflicht bewußt werden.

Wir Lehrer aber wollen, weiter für unsere finanzielle Besserstellung kampfend, zusammenhalten. Nur feste, geschlossene Einigkeit kann uns stark machen. Der Sinn für Solibarität muß zwar da und bort noch gekräftigt werden. Schließt bie Reihen! Rein Zersplittern!

Das gilt auch für die Kollegen in andern Kantonen. Wo man zusammenarbeitet, wo die Vielheit wie ein Mann zum gesteckten Ziele drängt, läßt sich etwas erreichen und ist schon vieles erreicht worden.